



Tiempo de

Ocio

Recreo

y Diversión



INFORME DEL CENTRO POR SU DIRECTOR, 1933

INSTITUTO DE SEGUNDA ENSEÑANZA DE ARANDA DE DUERO.

Breve reseña histórica desde su fundación.-

Al conceder a esta Ilustre Villa la instalación del Instituto local de segunda enseñanza en Mayo de 1.928, el Ayuntamiento ofreció la Casa situada en la Plaza del Trigo, titulada "de la Azagra", en Octubre del mismo año y con precipitación se habilitó para la enseñanza la planta principal del edificio, quedando de momento y sólo para los tres cursos de bachillerato elemental satisfechas las exigencias de la enseñanza con los siguientes locales: cuatro aulas, Dirección, Secretaría, Sala de Profesores, Gabinetes de Física y Química y de Historia Natural, dos servicios de higiene, uno para alumnas y otro para Profesores, en el patio se habilitó otro servicio de higiene para alumnos y en el piso segundo habitaciones vivienda para el Conserje y Portero.

En la planta baja, entresuelo y piso segundo, a pesar de haber sido conminados repetidas veces los inquilinos no desalojaron sus viviendas y tiendas, no solo en el resto de 1.928, como se les exigió, sino durante los años 1.929 y 1.930, ya en el 1.931, previo juicio de desahucio, comenzaron a desalojarlos y a fin de ese año, quedaron completamente libres.

Entonces el Ayuntamiento comenzó a ocuparse de la total adaptación del edificio para que este pudiese llenar sus fines docentes, todo el año 1.932, fue preciso para al fin aprobar un proyecto de reforma de la planta baja a base de emplear las 40.000 pts. que sólo para ese objeto disponía el erario Municipal; la reforma salió a subasta en primeros de Diciembre y comenzaron las obras el 20 de Enero de 1.933, con el plazo de ejecución de noventa días hábiles a partir de dicha fecha, en el curso de la obra surgieron varios incidentes a causa de los cuales ni se ha terminado en el citado plazo, ni se hace con sujeción a las disposiciones del pliego de condiciones, y memoria del proyecto del Arquitecto Sr. Mosquera.

Los sacrificios realizados por el Ayuntamiento, aparte el pago de empleados subalternos, subvención biblioteca y material que asciende a 7.750 pts. anuales, puede calcularse influyendo la obra actual en 75.000 pts, sin tener en cuenta tampoco el valor del edificio y patios adyacentes que adquirió pero no para el fin a que han sido destinados.

El claustro, haciendo uso de sus pequeñas disponibilidades, completó lo hecho por el Ayuntamiento, entarimando y decorando tres locales, adquiriendo muebles para la Sala de Profesores y aumentando poco a poco el material escolar y docente, con la consignación anual de 3.000 pts que cobra desde 1931, además de atender a los gastos de calefacción y luz, ha completado el mobiliario adquiriendo cuatro armarios para la biblioteca y otro archivo para secretaría, mesas escritorio para la misma, dos máquinas de escribir, sillones para las clases, mesas-bancos para alumnos (15 de 3 plazas) y 4 de 8 para ejercicios de caligrafía, en el presente curso y contando sólo con los recursos de la Junta Económica se ha completado la instalación de luz en los nuevos locales con adquisición de aparatos y se han comprado

tres grandes mesas para las aulas teniendo encargadas nueve para cuatro lectores cada una para la biblioteca aparte la reparación de material escolar deteriorado por los cinco años de uso, teniendo además en proyecto la construcción de un juego de pelota en el Gran patio de recreos.

Estado actual del centro.-

La planta baja consta de los siguientes locales: Salón de Conferencias, Proyecciones y de Actos, Salón muy capaz y bien orientado para biblioteca, que será pública y popular, tres aulas para cuarenta alumnos cada una, un gran salón de estudios para ciento veinticinco alumnos, patio interior, servicio de higiene para alumnos con tres inodoros, urinario y lavabos. Por último paso al patio recreos, portal y escalera a la planta principal. Esta citada planta adaptada con la precipitación del momento aun cuando las hermosas dimensiones de orientación no está en debidas condiciones por su distribución, consta de cuatro aulas, vestíbulo, despacho de dirección y Secretaría, Sala de Profesores, Gabinetes de Física e Historia Natural y dos deficientísimos servicios de higiene, uno para Profesores y otro para alumnos. En el piso segundo, están habilitadas las viviendas de Conserje y Portero en medianas condiciones y sin servicio de higiene. El resto de este piso, sin ocupar es capaz previa la obra necesaria para la instalación del internado con todos sus servicios.

Necesidades urgentes.-

Con el fin de que el hermoso edificio pueda quedar en condiciones de poder satisfacer pedagógica y cómodamente las necesidades de la enseñanza del bachillerato completo, será necesario las tres obras siguientes:

Primera.- Terminar la adaptación de la planta principal a tono con la restaurada planta baja, haciendo dos nuevas aulas unidas a los Gabinetes respectivos de Física y Química e Historia Natural para la mejor enseñanza de estas disciplinas, instalar en debidas condiciones los servicios de higiene para Profesores y alumnas. Esta reforma según persona perita puede calcularse en 12.000 pts.

Segunda.- Reedificar la planta segunda para internado con el mobiliario necesario y servicios, 40.000 pts.

Tercera.- Reformar el cierre del patio recreos, cuyas dimensiones son: cuarenta y tres por veintiocho metros con otro anexo de cinco por veintidós, rebajando y nivelando los pisos, desmontando unas pequeñas construcciones existentes con tapia decorativa a la calle y gran puerta, diez mil pesetas.

En resumen, aproximadamente toda la reforma, incluyendo la calefacción de las tres plantas muy necesaria por el clima, puede hacerse en unas 75.000 pts.

OTROS DATOS

La prosperidad y engrandecimiento del Centro así como los beneficios que en bien de la cultura reporta a esta región está bien manifiesta con los siguientes datos:

En el primer curso de 1.928-1.929, se verificaron en ambas convocatorias setenta y seis exámenes de ingreso, se matricularon oficialmente 57 alumnos y por enseñanza libre 174.

En el curso 1.929-1.930, las inscripciones de ingreso ascienden a 146, el número de alumnos oficiales a 82 y el de alumnos libres a 267.

En el curso 1.930-1.931, el número de alumnos de ingreso fue de 144, alumnos oficiales 73 y alumnos libres 372.

En el curso 1.931-1.932, el número de alumnos de ingreso, fue el de 227, matriculados en enseñanza oficial 96 y en enseñanza libre 446.

En el curso 1.932-1.933, solo en la convocatoria de junio, las inscripciones de ingreso, han sido 146, alumnos oficiales, 153 y la matrícula libre solo en la convocatoria de junio, 431.

Puede asegurarse en el porvenir este Instituto con la enseñanza de todo el bachillerato contará con más de 200 alumnos oficiales y aproximadamente trescientos cincuenta alumnos libres, estos solo de la Región.

Aranda de Duero veinte de Junio de mil novecientos treinta y tres.

El Director

Valentín de la Plaza

CONTESTACIÓN A LOS DATOS A QUE HACE REFERENCIA LA CIRCULAR DE LA INSPECCIÓN DE LA ENSEÑANZA SECUNDARIA.

1º.- Profesores numerarios y Cátedras que desempeñan.

Don Valentín de la Plaza Martínez, Licenciado en Ciencias Exactas. Matemáticas;

Don Félix Cueto Ramos, Licenciado en Filosofía y Letras. Prof. Francés.

Don Francisco Astruga Cantalapiedra. Ldo. Filosofía y Letras, y Derecho. Profesor de Lengua y Literatura.

Don Juan Arévalo Cárdenas. Licenciado en Filosofía y Letras. Sección de Historia. Profesor de Geografías e Historias.

2º.- CÁTEDRAS VACANTES.

Ciencias Naturales, por haber pasado a Nacionales el titular D. José Cardona Mercadal. Esta Cátedra y sólo para alumnos de primer curso del plan moderno ha sido regentada por D. Ramón Mira Álvarez, Licenciado en Farmacia nombrado Ayudante interino previa autorización del Ilmo. Sr. Subsecretario, fecha 24 de Octubre de 1932.

Lengua Latina. Ha sido regentada por acuerdo del Claustro comunicado al Ilmo. Sr. Subsecretario por D. Félix Cueto Ramos, Prof. de Francés.

Filosofía. Ha sido regentada por acuerdo del Claustro comunicado al Ilmo. Sr. Subsecretario por D. Francisco Astruga Cantalapiedra, Prof. de Lengua y Literatura.

Física y Química. Sólo Física del 5º curso ha sido regentada por D. Valentín de la Plaza por acuerdo del Claustro.

3º.- CÁTEDRAS ACUMULADAS.

Segunda de Matemáticas. Oficialmente y con el correspondiente nombramiento la desempeña D. Valentín de la Plaza.

4º.- AYUDANTES NUMERARIOS.

Don Antonio Gelabert y Prats. Licenciado en Filosofía y Letras, Ayudante de Letras.

Doña Carmen González Prieto. Nombrada por R.O. de 1º de Octubre de 1928. Ayudante de Mecanografía, Taquigrafía, Caligrafía y Dibujo.

Don Manuel Alba Arambarri. Licenciado en Medicina. Ayudante de Gimnasia.

Vacante. Ayudante Sección de Ciencias.

5º.- Personal Administrativo.

Director: Don Valentín de la Plaza. Secretario: Don Francisco Astruga Cantalapiedra. Vicedirector: Don Félix Cueto Ramos. Vicesecretario: Don Manuel Alba Arambarri. Oficial de Secretaría: Don Antonio Pereda.

Personal subalterno.

Conserje: Evaristo de la Viuda Frías. Portero: Pelayo Moratinos Negro. Al habilitar los nuevos locales será necesario un tercer portero para vigilante de la planta baja y patios de recreo.

6º.- Matrícula oficial.

153 alumnos. Varones 108. Hembras 45.

Matrícula libre. 431 alumnos. 338 varones. 93 hembras. Además de los oficiales a las clases del Instituto y en concepto de oyentes inscritos han asistido 35 alumnos libres.

Matrícula oficial de cada curso.

Primer curso, 30 alumnos. Segundo curso, 47 alumnos. Tercer curso, 31. Cuarto curso, 18. Quinto curso, 27.

7º.- Exámenes de Ingreso durante los tres últimos cursos.

Curso 1930 a 31, 144 alumnos. Curso 1931 a 32, 227 alumnos. Curso 1932 a 33, 146 alumnos.

8º.- Locales, número de aulas, laboratorios, gabinetes, salas de estudio, bibliotecas, servicios higiénicos, mobiliario, patios, campos y jardines.

Terminadas las obras que se están realizando en el edificio el Instituto contará para 1º de Octubre próximo con los siguientes locales.

Un salón para conferencias, proyecciones y de actos.

Gran sala Biblioteca que por iniciativa del Claustro será pública y popular contando para ello con más de 1.500 volúmenes.

Siete aulas, una de ellas para Dibujo y ejercicios prácticos.

Gabinete-laboratorio de Física y Química.

Gabinete (museo regional) de Historia Natural y Fisiología.

Un gran salón de estudio capaz para 125 alumnos, en una de las aulas se habilitará otro.

Servicios higiénicos. Uno para varones compuesto de tres inodoros, urinario y lavabos. Otro para hembras y otro para Profesores.

Despacho para Dirección. Ídem para Secretaría y oficina. Sala de Claustros. Viviendas para el Conserje y Portero. Patio exterior muy grande y bien orientado y otro pequeño interior.

Mobiliario. En las cuatro aulas hoy en funciones el material escolar necesario con grandes mesas para los Profesores. Muebles de la Dirección. Ídem de la Secretaría con dos mesas escritorio, tres máquinas de escribir y un gran

armario-archivo. Cómodos muebles sala Profesores y armario para la Enciclopedia Espasa. El aula de Dibujo tiene diez mesas planas y 48 sillas con mesa para el Profesor. El gabinete de Física y Química consta de armarios para material y una mesa grande de laboratorio; el material es deficiente y escaso pues solo tiene lo reducido para nociones de estas ciencias. El gabinete de Historia Natural armarios para material; el de Fisiología suficiente y bueno. Un microscopio regular y pequeño museo regional en formación.

El material docente de Geografía muy completo y bueno.

- 9º.- El edificio reúne buenas condiciones y cuando esté totalmente adaptado será un Instituto que llenará completamente sus fines, está aislado, rodeado en la parte norte y saliente con el gran patio recreo, en mediodía a una plaza del pueblo y el poniente a una calleja. Consta de tres plantas, la baja y principal hoy habilitadas para el Centro y la planta segunda pendiente de desarrollo de los proyectos para internado.
- 10º.- El material docente es en parte de buena calidad pero escaso como se indica anteriormente.
- 11º.- Aparatos de proyección. Un epidíscopo "Zeiss" muy bueno con colección de diapositivas y postales artísticas y científicas.
- 12º.- Desde su funcionamiento se establecieron permanencias de repasos explicaciones y estudios que funcionan con gran regularidad asistiendo en su mayoría los alumnos oficiales y algunos libres, dedicando de tres y media a cinco y media de la tarde a explicaciones de las lecciones del siguiente día y repasos, de seis a ocho estudio general al que asisten todos los alumnos.
- 13º.- a) Completar el material de biblioteca con nueve mesas para cuatro lectores cada una con su correspondiente instalación de luz. Amueblar el salón de conferencias y completar el material escolar de las aulas.
El Claustro tiene solicitada recientemente la creación de Sección Preparatoria para Ingreso, y cuenta para ella con treinta mesas bipersonales y material suficiente.
Gestiona en la actualidad el establecimiento de Internado oficial y si el éxito le acompaña podría funcionar en el curso próximo. En el gran patio proyecta construir un juego de pelota, campo de tenis, quedando espacio suficiente para ejercicios de educación física. También cuenta con Gimnasio cerrado aunque solo capaz para 25 alumnos.

b) Teniendo en cuenta los grandes sacrificios realizados por el Ayuntamiento dueño del edificio que entregó para este Centro las obras en él realizadas y que en el presente tienen en vías de realización la traída de aguas y alcantarillado, proyecto que asciende a cerca de un millón de pesetas, el Claustro gestiona acompañado del Sr. Gobernador de la provincia y del Sr. Alcalde de la localidad obtener del Estado la subvención suficiente para terminar las obras de adaptación del edificio, instalación del internado, de la calefacción, muy necesaria por el clima de la localidad, y realizar el resto de sus proyectos.

- 14º.- En la localidad desde la fundación del Instituto no hay establecido ningún colegio de 2ª enseñanza y sí dos residencias de alumnos del Instituto una para varones regentada por P.P. Misioneros del Corazón de María, los pensionistas no reciben enseñanza en la Residencia pues tanto oficiales como libres asisten a las clases y repasos del Instituto, tiene en la actualidad unos 45 alumnos. Otro Internado establecido en el Patronato Colegio de 1ª enseñanza de la Veracruz regentado por H.H. de San Vicente de Paúl (Francesas) que este curso ha tenido 18 internas recibiendo éstas la enseñanza en el Instituto.
Por último vienen a examinarse a este Centro con el carácter de libres unos 180 alumnos del Colegio de los H.H. Maristas establecido en Burgos, unas 30 alumnas del Internado teresiano (Normalistas) de la misma ciudad. y este último curso 15 alumnos del Colegio laico de Cantalejo (Segovia), titulado Colegio Clásico Español.
El resto de alumnos libres proceden de pueblos grandes próximos a ésta tanto de la provincia como de las de Segovia y Soria mucho más cercanos y mejor comunicados con esta localidad que con las citadas capitales.

NECESIDADES DEL CENTRO. Necesita principalmente, completar su material escolar, pues aun contando con tres mil pesetas de la subvención municipal y fondos de educación y cultura, teniendo en cuenta que los gastos de calefacción y luz ascienden a cerca de dos mil pesetas, no puede con el resto hacer grandes cosas, ni adquirir material. Quedaríamos satisfechos si el Consejo Nacional de Cultura nos concediese 200 mesas personales con las cuales quedaría completo el material de la gran sala de estudios y de las nuevas clases.

Aranda de Duero 26 de Junio de 1933

El Director

(Fdo.: Valentín de la Plaza)



Los 40 son de ellos

